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当代一位作家这样写过： 

我听到过的神子是真的吗？他是来拯救人的吗？他到底来过没有？假如我用自

己的头发擦干他的脚，他会使我重新洁净吗？他们说有一天，不再有月亮也不再

有太阳，一片漆黑，回到当初的漆黑之中。我已经涉猎了不少，假如要我说的话，

我会说，哪来的真理？只有你，你说什么是真理那才是真理。我不知道何时，但

那一天会到来；没有月亮没有太阳，一片漆黑，一切都回到那本来应该的状况。

他们说的那神子，说他为我们而死；假如我把自己的灵魂和你换一袋金子，我们

俩谁是傻瓜？

今天，上帝这个名子正在出庭受审。打开晚间新闻，听到广播员在那里朗读关于

上帝的数据，听上去好像是在报告冷冰冰的失业统计数据。在报道了某地某人的

痛苦遭遇的新闻之后，主持人发问说：假如上帝存在，怎么可能有这样事情的方

式呢？ 

“耶稣是个好人，是位好老师。不过也就是如此，是个好人、好老师”。今天，

世界各地的男女老少们天天把上帝送上法庭审讯。他们向上帝提出他们自己有限

头脑无法理解的的东西，以为上帝是答不上来的，于是说：我想怎样审问就怎样

审问。假如你答不上来，那么我就要宣告，要么你不存在，要么你有罪。 

正如鲁益师所言：他们把上帝带上法庭，按照自己的标准来判断上帝是否公义。 

约翰在今天我们要来学习的《约翰福音》16 章里告诉我们，这里也是一群同样

的人，他们手里拿着公文包、文件夹，他们有自己找来的证人，他们有法律专家、

讲稿，预备好出庭。可是他们会发现自己不是检方，而是被告。神的审判标准将

要宣告他们是清白还是有罪。约翰在整本《约翰福音》里向读者所展示的，是神

在宇宙大法庭上审判这个世界。今天的这段经文你们会看到，基督宣布了他的判



决。人可以知道神是如何看待他们的。当基督再来的时候，他将差圣灵来进行最

后审判，并执行宣判结果。约翰告诉我们，这是真的，这是信主之人的安慰、喜

乐与平安。 

16：5-16：现今我往差我来的父那里去，你们中间并没有人问我：你往哪里去？

只因我将这事告诉你们，你们就满心忧愁。 

基督这个问题回答是，圣灵会安慰他们心里的忧伤： 

然而我将真情告诉你们，我去是与你们有益的。我若不去，保惠师就不到你们

这里来；我若去，就差他来。 

我们在 14 章里已经听到了基督说他要差圣灵来。这位要来的圣灵将成为门徒们

的保护者，他将为基督作见证，给我们带来安慰。为什么圣灵来了有益处？ 

他即来了，就要叫世人为罪为义为审判，自己责备自己。为罪，是因为他们不

信我；为义，是因为我往父那里去，你们就不再见我；为审判，是因为这世界

的王受了审判。 

我们对这段经文很熟，常常以为是让我们对自己的罪责备自己。但约翰在这里不

是指这个意思，这是含有法庭背景的话。到此为止《约翰福音》使用法庭用语‘见

证’‘告你’等已经有 19 次之多， 

1：7 有一个人，是从神那里差来的，名叫约翰。这人来，就是为光作见证；1：

32 约翰又作见证说：我曾看见圣灵仿佛鸽子从天降下，住在他身上；5：31：另

有一位给我作见证，我也知道他给我作的见证是真的。你们曾差人到约翰那里，

他为真理作过见证。但我又比约翰更大的见证，因为父交给我要我成就的事，就

是我所做的事。这便见证我是从父所差来的。差我来的父也为我作过见证；你们

查考圣经，以为内中有永生；给我作见证的就是这经，然而你们不肯到我这里来

的生命；5：45：不要想我在父面前要告你们，有一位告你们的，就是你们所信

赖的摩西。7：7：耶稣说：世人不能恨你们，却是恨我，因为我指证他们所做的

是恶事；8：13：法利赛人对他说：你是为自己作见证，你的见证不真。8：14

耶稣说：我虽然为自己作见证，我的见证是真的；8：16：你们的律法书上也记

着说：两个人的见证是真的。我是为自己作见证，还有差我来到父也是为我作见

证。 

约翰告诉我们，耶稣和不信的犹太人是在法庭上。法利赛人以为他们是起诉的检



方，来审查、判断耶稣是否真是基督。但约翰让我们看到，基督在审判他们，而

他们还在那里糊里糊涂。过几个礼拜，我们会看到耶稣在大祭司和彼拉多的法庭

上的情景。 

这里耶稣说的‘他（圣灵）即来了，就要叫世人···里所用的‘convict’（英译 

ESV， ASV，ERV 等版本）一词，就是今天我们司法上用的 ‘某人被宣判···有

罪’一词。（注：和合本因汉语修辞关系，译作‘要叫世人····’是读不出‘宣

判····有罪’这个意思的）。 

因此圣灵来，不是让我们自己心里责备自己，而是宣判这个世界因为罪、义、审

判有罪。这也是旧约里用来宣判的，《以赛亚书》2:4 他必在列国中施行审判，

为许多国民断定是非；《耶利米书》2：19：你自己的恶必惩治你；你背道的事必

责备你。这里的‘责备’也可作‘被宣判···有罪’一词‘convict’。 

圣灵宣判他们有罪首先是因为他们不信： 信他的人， 不被定罪；不信的人，罪

已经定了（3：18）；你们要死在罪中；你们若不信我是基督，必要死在罪中（8：

24）。第二点听上去有点奇怪：为义，是因为我往父那里去。为罪我们很容易理

解，但为义到底是什么意思呢？为什么他往父那里去是原因？保罗在《罗马书》

里告诉我们，父神接纳基督献上的赎罪祭，以复活宣告圣子全然公义无罪；复活

之后是升天，差圣灵下来。神既然宣告子公义无罪，那么转过来对世界说：你们

恨他，定了这位义者的罪，所以我定你们的罪。也就是说，基督的复活与公义是

宣判世界有罪的根据。因此，圣灵将基督的义带到地上来，定这个世界的罪。 

第三点是为审判， 因为这世界的王已经被审判。既然这个世界的王已经被定罪，

那么所有效忠于他的世人当然也被判为有罪。基督在 12 章已经宣布过：现在这

世界受审判，这世界的王要被赶出去。我若从地上被举起来，就要吸引万人来

归我。 

基督说他的死、他的复活、他的升天就是对 魔鬼的审判；撒旦已经知道它的末

日；因此所有跟从魔鬼的，也就是不信子的也已经被定罪。圣灵的确是来吸引人

信基督，但圣灵也是末日审判的主。既然我们现在已经知道神末日审判的刑罚，

那么现在我们也可以知道末日神是如何看待我们的。很多时候，作为基督徒，我

们常常纳闷，末日到底是什么样子的？你们小孩子可能会问：我到天堂去的时候，



是什么样子的?我们知道自己的挣扎、自己的罪。很多人在濒死时更是担心，神

会怎么对我说？但基督告诉我们，我们一点不必担心：信我的，不被定罪；已经

称义。因此圣灵来会带给我们安慰。 

12-16 节：我还要好些事要告诉你们，但你们现在担当不了。只等真理的灵来了，

他要引导你们明白一切真理，因为他不是凭自己说的，乃是把他所听见的都说

出来，并要把将来的事告诉你们。他要荣耀我，因为他要将受于我的告诉你们。

凡父所有的，都是我的，所以我说，他将要受于我的告诉你们。等不多时，你

们就不见我；再等不多时，你们还要见我。 

基督走了对信徒更有益处，因为他会差圣灵来。圣灵来，要见证基督在世上所成

就的一切。 

从 16 节到 24 节的这段对话里，基督说的：等不多时，你们就不得见我；再等不

多时，你们还要见我。门徒们不明白彼此讨论，基督特意逐字逐句地重复，给他

们解释。这是件很重要的事，约翰要他的读者，要我们明白基督这话的意思。约

翰写的这卷福音书不是针对在场的门徒们写的，对吗? 他是对在他们以后的基督

徒说的，他要我们懂得 等不多时，基督要去了；等不多时，他们又会见到他。

对他们来说还不知道的事，我们已经知道了:基督死了，三天后复活了，到了《约

翰福音》结束的时候，基督复活，给了门徒们极大的喜乐。抹大拉的玛利亚哭泣

转眼成为庆贺。但你若是第一次读《约翰福音》，等不多时，你先读到的是基督

的死，和安葬，又等不多时，你会看到他的复活。但约翰要告诉读者告诉我们的

还不止这些。我们知道了基督的死和复活，但我们也还是有同样的疑惑。 因此，

约翰要当时的读者知道，也要我们知道，圣灵来给他们带来安慰，也给我们带来

安慰。请注意，基督的离开和回来有两个效应,第一是见不到他了，第二是重新

见到他。这里的经文里描述的是：你们将要痛哭哀号，你们将要忧愁，世人倒要

喜乐（16：20）；基督再见到他们时，你们的忧愁要变为喜乐。从这里文字上我

们可以设想，世人的喜乐要变忧愁了。当基督再来的时候，我们的忧愁也必即刻

之间变为喜乐，这喜乐也没有人能夺去；世人则要咬牙哭泣。  

上个礼拜，我们家去参加了一个追思礼拜，死者是一名阵亡的年轻战士，他的父

母伤心得死去活来。他们是典型的现代美国基督徒，知道福音，知道耶稣基督，

但从来不去教会，不认为有这个需要。现在不得不面对这个问题：这位神是谁？



他到底是什么样子的？因为发生在他们儿子身上的事，他们开始迷惑，怀疑这位

神的美善。主持追思礼拜的是一位随军牧师，他只做了一件事，就是朗读圣经从

旧约到新约关于复活的所有经文:约伯：我这皮肉灭绝之后，我必（在复活的肉

体之中）得见神。约翰福音 12：24：复活在我，生命也在我！保罗:死啊，你得

胜的权势在哪里？死啊，你的毒钩在哪里？这位军牧知道，今天早上这个家庭没

有任何希望，唯一的希望就是基督的复活、圣灵的降临，见证我们也要复活。这

是基督徒面临如此巨大试炼时的唯一希望；离开基督，这个家庭没有任何希望；

清楚了复活之后，他们在如此悲痛之中仍然可以得安慰、有喜乐，因为基督已经

去了父那里，已经差了圣灵来，已经确保了将来。我们知道将来如何，我们知道

故事怎样结束。所以我们可以喜乐，因为在主里死去的人，不会一直留在死亡里

面，他们现在仍然活着。 

16 章的最后一段经文: 

这些事，我是用比喻对你们说的；时候将到，我不再用比喻对你们说，乃要将

父明明地告诉你们。到那日，你们要奉我的名祈求；我并不对你们说，我要为

你们求父。父自己爱你们，因为你们已经爱我，又信我是从父出来的。我从父

出来，到了世界；我又离开世界，往父那里去。 

门徒们说：如今你是明说，并不用比喻了。现在我们晓得你凡事都知道，也不

用人问你，因此我们信你是从神出来的。有一点我们知道，对那些门徒们来说，

那时候尚未到来；他们在十字架之前，仍然面对那个张力。他们说：现在我们晓

得···但其实他们还不晓得，耶稣是怎么回答他们的？ 耶稣说:现在你们信吗?

看哪，时候将到，且是已经到了，你们要分散，各归自己的地方去，留下我一

个人；其实我不是独自一人，因为有父与我同在。我将这些事告诉你们，是要

叫你们在我里面有平安。在世上你们有苦难，但你们可以放心，我已经胜了世

界。 

耶稣是说，当那时候到来的时候，你们会知道。但那时候还未到，门徒们以为自

己都已经知道了，但他们直到耶稣复活之后才真正知道，真正明白圣经所说的，

明白这整个故事。耶稣说他们会有平安，但并没有说他们不会有苦难。那个时候，

门徒们已经被称义，世界已经被定罪，神已经宣判世界有罪。我们也一样，知道

了将来之后，我们可以生活在今天，有安慰有平安有喜乐。最大的喜乐当是在末



日，但神说，你们已经与此喜乐有份；我对你们的审判结果是：你们是正直的、

公义的。所以，今天你们的生活里虽然有混乱和苦难，但你们有平安喜乐，没有

任何东西可以夺去。因为魔鬼已经被击败，我们的复活已经成就。保罗说什么？

基督是初熟的果子，跟在他后面是无数复活的圣徒；基督的复活，确保了所有跟

从他之人的复活。到那日我们眼见的，今天我们凭信心知道。这是神的应许，这

是基督的死、复活、升天所确保的结果。 

因为我深信无论是死、是生，是天使、是掌权的、是有能的，是现在的事，是

将来的事，是高处的是低处的，是别的受造之物，都不能叫我们与神的爱隔绝；

这爱是在我们主耶稣基督里的（罗马书 8：38）。 

弟兄姐妹们，法庭已经结束，判决已经宣布；《约翰福音》里展开的这场审判大

会，在你周围发生的人们怀疑上帝的法庭上，我们等待的只不过是执行判决而已

---或永生或永死。安慰平安与喜乐已经属于我们。 

让我们一起祷告。 


